
校 長 視 野
陳繁昌教授，香港科技大學校長。出身筲箕灣阿公岩。

獲獎學金遠赴美國加州理工學院修讀本科及碩士課程，並在史丹福大學攻讀博士。
留美四十年，歷任耶魯大學及加州大學洛杉磯分校（UCLA）教授、美國國家科學基金助理署長。

陳教授大半生尋找教研夢，對教育、科技發展、培育年輕一代亦有獨到見解。

1242014  04  02

杰哥，你好！

哥，我們愛您」的巨型

紙牌不斷搖晃，拿紙

牌的年輕人以仰慕的眼光凝望

傑哥；當「巨星」傑哥走到

這群「粉絲」中間，他們的情

緒更加高漲，立刻拿起手機拍

照，留住這難忘的一刻。這班

粉 絲 是 上 海 交 通 大 學 本 科 畢

業、科大的研究生，而萬人迷

傑哥正是上海交通大學校長張傑院士。張校長相當年輕，

二○○六年上任時年僅四十七歲，是當時最年輕的大學校

長。他的魅力當然不僅是因為他外形俊朗，更是因為他走

入學生群眾，作風開明，對學術抱有熱切追求。

我早已認識張傑校長，他在中國科學院取得物理博士

學位，其後遠赴海外求學和工作，並在英國牛津大學物理

系擔任研究員達八年。張校長在二○○三年當選為中科院

院士，更在二○○七年獲選為德國科學院院士，二○一二

年成為美國科學院外籍院士。他從去年起擔任香港大學教

育資助委員會成員。這樣重量級的學者卻沒有半點架子，

親切從容，既有儒者風範，又對西方現代觀念瞭如指掌，

每次跟他對談都會令我想起「Best of both worlds」。最

近，科大正式與上海交大簽訂策略夥伴協議，張校長親自

到科大主持研討會。

張校長果然不同凡響，以流利的英語，一針見血指出

大學就是創新的基地，不斷創新才能推動社會進步。張傑

如何鼓勵創新有獨到見解，他認為必須有一流的人才、一

流的創新能力和充分體現創新能力的大學文化。因此，張

校長推行尊重學者的校園文化，並且大量延攬頂級的教

授，建立現代化的管理系統；他鼓勵以探求精神進行學術

研究，而不是眼於出版論文的數目，逐步發展國際的評

核制度，擇優而取。他在研討

會上講解上海交大在七年間的

變化：教授的人數雖然略為減

少，質素卻大為提升。

張校長為豐富學生的學習

體驗同樣費煞思量。他成立致

遠學院，為數理特優的同學提

供最佳的師資和學習環境，實

行小班授課，同學毋須過早選

擇專業，目的是培養能夠融滙知識、解難能力高而善於溝

通的領袖人才。此外，上海交大積極增加同學往海外交流

的機會，體會多元文化，交流比率在七年間已由原來的

10%躍升至30%。而上海交大亦與多所國際著名大學合辦

課程和研究院，包括巴黎高科、美國密芝根大學、南加州

大學和霍普金斯大學，締造雙贏。最後，張校長分享了交

大對二○二○年的願景：透過連串改革，上海交大發展成

為學術主導、重視自我實踐、權力下放的學府，而傳承創

校以來「求實學、敢為人先」的核心價值。

張傑描繪的上海交大可不是國際一流大學的格局？國

內不少重點大學的新一代校長都展現出敢於求變的決心和

魄力，他們具備國際視野和識見，帶領內地的高等教育向

前邁進。面對內地快要迎頭趕上，香港的大學必須積極求

進，才能保持競爭力，在亞洲以至全球繼續發揮影響力。

上海交大的改革需要面對不少挑戰，但中國銳意革新高等

教育制度的決心有目共睹。研討會上，我禁不住問張傑最

大的挑戰是甚麼，他不假思索便回答說建立共識，所以他

花了兩年時間與教職員溝通，讓他們理解大學改革的意

義，建立共同的願景。這種從下而上的管理哲學，反映了

張校長的理念在實踐路上已踏出了重要的一步。「杰哥，

你好！」

「杰


